



BLUTSPENDE SRK SCHWEIZ
TRANSFUSION CRS SUISSE
TRASFUSIONE CRS SVIZZERA

Medienmitteilung Blutspende SRK Schweiz AG – 28.02.2023

Mehrheitlich stabile Blutversorgung und höchster Stand bei den Blutstammzellspenden

Die Versorgung der Schweiz mit Blutprodukten war 2022 trotz saisonalen Schwankungen und dank grossem Engagement in der Beschaffung stabil. Im Bereich Blutstammzellspende verzeichnete Blutspende SRK Schweiz ein Rekord an Entnahmen bei Schweizer Spenderinnen und Spendern für Transplantationen.

Die Versorgung der Schweizer Spitäler mit Blutprodukten war in der Schweiz während des ganzen Jahres jederzeit sichergestellt. Eine Herausforderung für die 11 regionalen Blutspendedienste waren die saisonalen Schwankungen während der Ferienzeit und über die Festtage.

Motivation zur Blutspende aufwändiger

Nach der Coronapandemie war es 2022 aufwändiger, neue Spenderinnen und Spender für die Blutspende zu gewinnen und für regelmässige Blutspenden zu motivieren. Dies lag an der wieder gestiegenen Mobilität und der Reisetätigkeit. Die regionalen Blutspendedienste haben ihre Spenderinnen und Spender mit stark nachgefragten Blutgruppen direkt kontaktiert und mit Spendenaufrufen in den regionalen Medien und über Social Media zum Blutspenden aufgerufen.

2022 wurden 265'223 Blutspenden entnommen (2021: 268'202), d. h. 1.1% weniger als im Vorjahr. Da auch der Bedarf an Erythrozytenkonzentraten abnahm, sank die Verfallrate auf 0.8% (2021: 0.9%). Die Verfallrate erreichte damit einen Tiefstwert, was positiv ist. Die tiefe Verfallrate zeigt, dass die regionalen Blutspendedienste flexibel auf Veränderungen des Blutbedarfs reagieren und die Anzahl Blutspenden anpassen können.

Entnahmen für Blutstammzell-Transplantationen auf Höchststand

Bei der Blutstammzellspende nimmt die Nachfrage nach Schweizer Spenderinnen und Spendern für Patientinnen und Patienten aus dem In- und Ausland laufend zu. Lag der Richtwert lange Zeit bei einer Stammzellentnahme pro Woche, hat sich dieser 2022 auf knapp zwei pro Woche erhöht. 2022 fanden 89 Entnahmen von Blutstammzellen für unverwandte Empfängerinnen und Empfänger bei Schweizer Spenderinnen und Spendern statt, fast ein Drittel resp. 24 mehr als im Vorjahr. Zusammen mit den vier Nabelschnurbluteinheiten wurde in der Summe bei den Entnahmen ein neuer Rekordwert an ausgelieferten Blutstammzellen verzeichnet. 77.5% der Spenderinnen und Spender waren in der Alterskategorie der 18- bis 35-Jährigen und erst wenige Jahre im Schweizer Blutstammzellspenderregister. Deshalb ist die Rekrutierung von neuen jungen Spenderinnen und Spendern wichtig.





Register: verlangsamtes Wachstum

Im Schweizer Register für Blutstammzellspenderinnen und -spender waren Ende 2022 knapp 178'000 Personen registriert. Das sind rund 6'100 Registrierte mehr als im Vorjahr, womit der Anstieg unter jenem der Vorjahre lag. Da aus Spenderschutzgründen ab der Erreichung des 60. Lebensjahrs registrierte Spenderinnen und Spender aus dem Register gelöscht werden müssen, ist es umso wichtiger, dass das Wachstum in den nächsten Jahren wieder gesteigert werden kann. Ebenfalls wurden die Massnahmen verstärkt, die Daten der Registrierten auf medizinische und persönliche Verfügbarkeit zu prüfen und zu aktualisieren. So nimmt die Qualität des Registers zu und damit auch die Bereitschaft der Registrierten, auf eine konkrete Anfrage für eine Spende positiv zu reagieren.

Die wichtigsten Kennzahlen 2022:

Blutspende

- Blutverbrauch
 - Erythrozytenkonzentrate: **214'197** (2021: 217'049, 2020: 212'947)
 - Plättchenkonzentrate: **39'182** (2021: 38'898, 2020: 35'715)
 - Frisch gefrorenes Plasma: **26'917** (2021: 27'765, 2020: 26'681)
- Anzahl Blutspenden: **265'223** (2021: 268'202, 2020: 266'161)

Blutstammzellspende

- Registrierte Blutstammzellspenderinnen und -spender: **177'849** (2021: 171'709, 2020: 162'164)
- Entnahmen von Blutstammzellen: **89** (2021: 65, 2020: 70)
- Transplantationen für Patientinnen, Patienten in der Schweiz: **175** (2021: 158, 2020: 154)

Für Medienrückfragen: Blutspende SRK Schweiz AG, Franziska Kellenberger,
Leiterin Marketing & Kommunikation, franziska.kellenberger@blutspende.ch, Tel. 031 380 81 81

Die Blutspende SRK Schweiz AG ist eine eigenständige Institution des Schweizerischen Roten Kreuzes. Sie stellt gemeinsam mit den regionalen Blutspendediensten die Blutversorgung in der Schweiz sicher. Im Bereich Blutstammzellen führt sie das Schweizer Register für Blutstammzellspender, sie rekrutiert und vermittelt Blutstammzellspenderinnen und -spender in der Schweiz für Patientinnen und Patienten im In- und Ausland. Diese Dokumentation gibt einen Überblick über die Blutspende SRK Schweiz und ihre Rolle und ihre Aufgaben.